

Si bien fenómenos como la globalización o el avance tecnológico podrían llevarnos a concluir que vivimos en una época estimulante y esperanzadora, basta detenerse unos segundos y cuestionarse si esta percepción corresponde con la realidad: desde el atentado del 7 de octubre del año pasado, hay más de 34 000 muertos por el conflicto entre Israel y Palestina. La cifra de palestinos muertos en Gaza ha superado los 33 000 y de israelíes, los 1300.

Aquel brutal atentado terrorista de Hamás enardeció una tensión histórica que habita tanto en el pueblo israelí como en el palestino. Desde esa fecha, hemos observado con profunda conmoción terribles sucesos que condensan una multiplicidad de aterradoras formas de violar derechos humanos: torturas, atentados terroristas, asesinatos, toma de rehenes, destrucción de hospitales y escuelas, muerte de periodistas y voluntarios internacionales, hambruna, entre otros.

El drama que se vive hoy en Gaza ha desatado también una guerra cultural en Occidente, cuyas facciones políticas progresistas y generaciones más jóvenes se solidarizan explícitamente con la posición palestina, denunciando abiertamente genocidio étnico perpetrado por el Estado de Israel, posición también sostenida por la mayoría de las naciones del mundo árabe. Por otro lado, las facciones políticamente más conservadoras y las generaciones más antiguas mantienen el tradicional apoyo occidental a Israel. Estas disputas se han evidenciado también en la escena jurídica internacional mediante la histórica demanda de Sudáfrica a Israel por genocidio ante la Corte Internacional de Justicia con sede en la Haya, así como la posterior defensa de Alemania y Estados Unidos al Estado israelí. Sin embargo, este último hecho no ha limitado a ambas naciones a expresar su consternación por la crisis humanitaria ni ha diluido la preocupación sobre el cada vez más cuestionado liderazgo de Benjamin Netanyahu.

Al cierre de la presente edición, el escenario es incierto y el riesgo de escalamiento del conflicto acecha a un mundo ya agobiado por la guerra en Ucrania. En este sentido, el presente número de la revista *Pie de Página* del Programa de Estudios Generales de la Universidad de Lima busca reflexionar con profundidad sobre el conflicto entre Israel y Palestina desde perspectivas multidisciplinares que combinan con perspicacia e ingenio elementos históricos, (geo) políticos, económicos y sociales. Agradecemos a cada uno de los autores que han contribuido en este número y, de forma especial, al internacionalista Farid Kahhat, quien tuvo la gentileza de concedernos una ilustradora entrevista.

Fernando García Blesa

Editor

Programa de Estudios Generales

Universidad de Lima

doi: <https://doi.org/10.26439/piedepagina2024.n012.7106>